



*Aunque los desiertos florezcan muy despacio,  
la hierba brota antes en el suelo que en la  
mirada de quienes lo contemplan*

Almudena Grandes  
(El Corazón Helado, 2007)

**Que en el nuevo año florezcan los desiertos  
y se abran las grandes alamedas para  
construir una sociedad mejor**

# FELIZ 2022

Asamblea de Cooperación por la Paz

Fotografía de SYLVAIN CHERKAOUI para ACP. Senegal, febrero 2020.



## Xiomara y la esperanza de las mujeres hondureñas

Ignacio Baeza // Referente ACP en Centroamérica

Xiomara Castro, candidata del partido “Libertad y Refundación” (LIBRE), partido más progresista candidato a la presidencia de Honduras, ha ganado las elecciones celebradas el pasado 28 de noviembre, convirtiéndose en la primera mujer que llegará a presidencia del país centroamericano. Xiomara Castro es una empresaria y política hondureña que fundó LIBRE en 2011 junto a Manuel Zelaya, ex presidente derrocado en el golpe de estado de 2009, y con quien está casada.

La llegada de Xiomara Castro al poder a finales de enero pondrá fin a doce años de un gobierno conservador conducido en una última turbia etapa por Juan Orlando Hernández. La inestabilidad en Honduras resulta crónica, el país, al igual que sus vecinos centroamericanos, presenta unas cifras muy altas de emigración, especialmente entre los jóvenes. Por violencia, hambre o catástrofes ambientales, diariamente cientos de personas piden asilo en Estados Unidos, de donde regresan deportados miles cada mes. Pese a que algunos

indicadores han dado cierto oxígeno, la llegada de la pandemia y los huracanes *Eta* y *Iota* del pasado año han provocado que el Banco Mundial estime que el país terminará el año con 700.000 nuevos pobres.

Pero Honduras es sobre todo un país difícil para ser mujer. Desde el golpe de Estado en 2009, la situación de las mujeres no solo se ha estancado, sino que ha retrocedido. Este año, hasta el

pasado 25 de noviembre, habían sido asesinadas 321. Además, la impunidad en estos casos supera el 95%, no existe justicia y mucho menos reparación. Según datos del Centro de Estudios de la Mujer (CEM), organización feminista social de ACP, cada año unas 2.300 mujeres son violadas, el 60% de ellas son menores de edad y un 30% del total resulta embarazada tras el abuso. A pesar de esto, en Honduras el aborto está penalizado bajo cualquier circunstancia. Y, desde

2009, ni siquiera las víctimas de violación pueden acceder a la píldora de emergencia.

Regina Fonseca, investigadora y directora de incidencia política internacional del mencionado CEM, plantea que el camino que tiene por delante la nueva presidenta no será fácil y tomará tiempo, pero que “nos encontramos en un escenario de mucha esperanza de cambio. No porque Xiomara sea mujer, claro que eso influye, pero es sobre todo porque es una mujer sensible a los derechos humanos. Que haya ganado significa que se le ha dado un



La nueva presidenta de Honduras, Xiomara Castro.

rotundo no al autoritarismo y a la corrupción que hemos vivido los últimos doce años". La propuesta de Xiomara Castro en campaña es despenalizar el aborto en las tres causales básicas.

ACPP lleva trabajando desde el año 1995 en Honduras con distintas organizaciones locales y diversas áreas de derechos civiles, políticos, económicos, sociales y culturales. A partir de 2009, ante la constante vulneración a los DDHH perpetrados tras el golpe de Estado y la especial

situación de vulnerabilidad y represión de los movimientos de mujeres, ACPP comienza a apoyar el trabajo de varias organizaciones feministas. Así, desde 2013 se viene colaborando con el CDM quien, a lo largo de su vida institucional (desde 1992) ha contribuido a la organización, toma de conciencia y reivindicaciones de las mujeres hondureñas especialmente en lo relacionado a su derecho a una vida libre de violencia en cualquiera de sus manifestaciones, a la participación ciudadana y política de las mujeres

y a sus derechos sexuales y reproductivos. Por este trabajo, en el año 2004, el CDM recibió el Premio Nacional de Derechos Humanos.

Para todo el equipo de ACPP que ha trabajado en Centroamérica, y que vivió los momentos más duros tras el golpe de estado, esta victoria de Xiomara Castro hace que afrontemos con un optimismo contenido la luz que se atisba en un territorio que se había vuelto de lo más oscuro. ●

## La localización, una apuesta de éxito en la alianza de DIKO y ACPP en Níger

Issoufou Soumana // Presidente de la ONG DIKO

*El apoyo a la sociedad civil, democrática y progresista en otros países siempre ha sido una de las principales características de la forma de trabajar de ACPP, ya sea en el ámbito de la cooperación al desarrollo o en la acción humanitaria. En este último campo, si bien ha habido un mayor reconocimiento de la importancia del papel de los actores locales en los últimos años, esto no ha sido sin cierta lucha para dejar en evidencia y deconstruir las dinámicas de poder que existen en el sector humanitario, y que han actuado durante décadas para imponer el rol de los actores internacionales y marginar y socavar las voces de los locales.*

*La localización es uno de los pilares de la forma de trabajar de ACPP en la acción humanitaria, reconociendo que los actores locales y nacionales desempeñan un papel esencial en la respuesta a las crisis. Para nosotras, la localización es mucho más que una cuestión del reparto de fondos humanitarios, sino que implica una profunda transformación de las dinámicas del sector humanitario para poner no solo los recursos, sino también el poder de toma de decisiones en manos de los actores locales.*

*Os presentamos aquí el artículo que sobre la localización, ha escrito el presidente de DIKO nuestra socia local en Níger.*

Desde 2017, el concepto de localización de la ayuda ocupa un lugar creciente en el debate sobre la cooperación internacional. La "localización de la ayuda humanitaria" es un proceso colectivo de los diferentes actores que conforman el sistema humanitario y que tiene



como objetivo situar a los agentes locales en el centro de la acción. Se inscribe en una reflexión más global sobre la transformación de los modelos de financiación y en la voluntad de pensar y de llevar a cabo las iniciativas a partir de los actores y actrices "más próximos al terreno". Es decir, una ayuda "más cercana", una ayuda "sin intermediarios".

Se trata, sin embargo, de conceptos que están más cerca de la teoría que de la práctica. ¿Qué está ocurriendo realmente con la localización sobre el terreno? ¿Cuál es el discurso y la prácti-

ca de los diferentes agentes implicados? Aunque muchos actores internacionales son conscientes de la importancia de la localización, especialmente en contextos de seguridad críticos y volátiles, son menos los que avanzan realmente hacia una localización efectiva en línea con los compromisos del *Grand Bargain*.

En 2021 los actores humanitarios en Níger, especialmente las ONG internacionales, se han enfrentado a crecientes restricciones de acceso en todas las operaciones, lo que está afectando a su capacidad para responder a las necesidades

### Misión, Visión y Valores de ACPP

Visita nuestra Web <https://www.acpp.com/about-us/mision-vision-y-valores/mision-vision-y-valores-2/>

de la población. Estas limitaciones están relacionadas no sólo con el insuficiente nivel de financiación, sino también con un entorno de seguridad cada vez más difícil. Asimismo la pandemia de COVID-19 está contribuyendo a la necesidad de la localización y poniendo a prueba las capacidades de todos los actores en Níger. En este periodo se ha constatado que el personal expatriado de las ONG internacionales, que anteriormente tenía relaciones de poder que no favorecerían la localización, ha desaparecido de la cadena de coordinación humanitaria, dejando el espacio a los agentes locales. Así, la situación creada por la COVID-19 ha promovido que algunos de estos actores en Níger se replanteen y reformulen su estrategia de intervención, lo cual está suponiendo una oportunidad para evaluar las capacidades y las competencias locales para ejercer el liderazgo humanitario.

En este contexto, el modelo de asociación entre ACPP y la ONG DIKO es un ejemplo exitoso de localización. En 2009, cuando se inició nuestra colaboración, DIKO era una pequeña asociación de voluntarios con una capacidad de gestión muy reducida y con un presupuesto de 30.000 € anuales. Fue entonces cuando necesitábamos

reforzar nuestras capacidades, acceder a la financiación y tener visibilidad en los espacios de decisión. Y fue entonces cuando ACPP aceptó asociarse con DIKO, sabiendo que nuestra primera necesidad era el refuerzo de las capacidades de nuestra organización.

### **Si DIKO se encuentra entre las mayores organizaciones nacionales de Níger, es gracias a esta voluntad de localización de ACPP, que apuesta por el trabajo en los grandes ejes que desarrollan los compromisos asumidos por la comunidad humanitaria mundial.**

A día de hoy, si DIKO se encuentra entre las mayores organizaciones nacionales de Níger, es gracias a esta voluntad de localización de ACPP, que apuesta por el trabajo en los grandes ejes

que desarrollan los compromisos asumidos por la comunidad humanitaria mundial: capacidad, financiación, influencia y acceso. Nuestra alianza con ACPP se asienta en principios igualitarios, pero también en la promoción del liderazgo local y de una estrategia de asociación equitativa. Tras 12 años de alianza con ACPP, DIKO cuenta con más de 100 trabajadores, una cobertura geográfica de más del 25% del territorio nacional, 4 delegaciones y una capacidad de movilización de recursos que supera los 5 millones de euros al año.

Por último, nos gustaría hacer un llamamiento a otros actores internacionales para que simplifiquen y mejoren sus sistemas internos de gestión con las entidades socias locales, para que descentralicen el poder y dejen de pensar que trabajar con actores locales conlleva un alto riesgo intrínseco. La comunidad internacional tiene que invertir en el desarrollo de nuestras capacidades y en el aprendizaje a través de la práctica (coaching). Es necesario que reconozcan, como lo hace ACPP, la existencia de un refuerzo mutuo de capacidades. ●

## **Sostenible, Igualitario y Justo. Consume Local, Consume Palestina, segunda fase**

Redacción: Equipo ACPP País Valencià

Nuestra agenda de eventos presenciales en la delegación de ACPP País Valencià se reactivó hace unas semanas con la celebración de dos actos en el marco del proyecto *Sostenible, Igualitario y Justo. Consume Local, Consume Palestina (segunda fase)*, que desarrollamos con nuestra socia palestina Agricultural Development Association (PARC) y La Tenda de Tot el Món.

### **Las actividades se han centrado en tender puentes entre el Mediterráneo y continuar evidenciando la necesidad de fortalecer la sociedad civil en Palestina.**

Estas dos actividades se han centrado en tender puentes entre el Mediterráneo y continuar evidenciando la necesidad de fortalecer a la sociedad civil en Palestina. Esos actos nos han posibilitado encontrarnos de nuevo con la gente, hablar de manera distendida y seguir poniendo el foco en la defensa de los Derechos Humanos.



Trini Blanch, delegada de ACPP en País Valencià, durante la presentación del recetario.

Por un lado, el pasado 20 de octubre se presentó el recetario "Made In Palestine. Recetas sostenibles, igualitarias y justas". En este evento tuvimos la oportunidad de conocer de manera directa alguno de los resultados del proyecto,

con un magnífico acto en el que se combinó la solidaridad internacional con el pueblo palestino, el comercio justo y la gastronomía de fusión entre culturas. El recetario presentado es una adaptación del libro de recetas "Made in



*Palestine Recetas sostenibles, igualitarias y justas de mujeres emprendedoras del cambio social en Palestina* publicado por ACPP Navarra en el marco del proyecto “*Ellas deciden: mujeres emprendedoras para el cambio social y sostenible en Palestina*”, que ha contado con el apoyo del Gobierno de Navarra y, a su vez con el apoyo de la Generalitat Valenciana para la adaptación del mismo.

De las veintiséis propuestas que aparecen en el recetario, quince de ellas han sido compartidas por mujeres cooperativistas palestinas y forman parte de su cultura gastronómica. Las once restantes, han sido elaboradas en colaboración con cuatro restaurantes valencianos y con aportaciones de la Cooperativa de Comercio Justo

IDEAS. A la presentación del recetario acudieron muchas personas que quisieron conocer de primera mano esta propuesta gastronómica, apoyando la cooperación internacional al desarrollo y las acciones de la sociedad civil palestina.

Unos días más tarde, el 26 de octubre participamos en el evento “*Consume Palestina: Solidaridad con las mujeres Palestinas*”, donde compartimos el espacio con Rosa Pérez Garijo, Consejera de Participación, Transparencia, Cooperación y Calidad Democrática de la Generalitat Valenciana, y donde con nuestros compañeros de PARC, Ruba Dass e Izzat Zedan, conocimos las claves del su trabajo en Palestina, así como el de tres iniciativas emprendedoras lideradas por mujeres que nos presentaron Rawan Ateeq,

directora del grupo de mujeres Rujeib, Hanan Al-Salman, directora de la cooperativa Tulkarem, y Mariam Mafrajeh, miembro de la asamblea administrativa de la cooperativa Beit Liqya.

El proyecto “*Consume Palestina*” en esta segunda fase, ha posibilitado seguir luchando contra la ocupación y defendiendo los derechos humanos, fortalecer el trabajo en red entre las asociaciones de productoras y consumidoras de Palestina, el trabajo en red en el territorio valenciano, promover el comercio justo, generar oportunidades económicas a las mujeres y posicionar el producto palestino en el mercado local. ●

## Activistas salvadoreñas en Galicia

Raquel López Fernández // ACPP Galicia



Captura de la emisión del programa cultural *ZigZag* de la televisión gallega, durante la entrevista a Queen y a Alejandro Quiñoá, delegado de ACPP Galicia.

Durante las primeras semanas de noviembre, entre los días 5 y 13, ACPP Galicia ha recibido a tres activistas de El Salvador. Nos acompañaron Mercy Mulato, directora de *La Radio de Todas*, primer medio de comunicación feminista en línea de El Salvador, y las raperas Yezli Mic y Queen, integrantes de *Hip Hop en Femenino*, activistas feministas autoras de la música que acompaña el documental *En deuda con todas*, producido por ACPP y AGARESO.

Esta gira ha tenido la voluntad de dar a conocer la realidad de El Salvador en cuanto a vulneración de Derechos Sexuales y Reproductivos, específicamente con la penalización absoluta del aborto, tal como se retrata también en el citado documental. A través de la voz de tres mujeres que viven en el país hemos conocido y ahondado en las consecuencias que esta vulneración de Derechos tiene sobre las mujeres, especialmen-

te las jóvenes y aquellas que se encuentran en una situación más precaria. Así pues, las actividades que se han desarrollado durante su estancia se han enfocado a la incidencia política, con reuniones con representantes públicos; la incidencia social y el fortalecimiento de las alianzas con colectivos feministas gallegos.

Con respecto a esto último, se realizó un encuentro con activistas feministas en la Casa Xohana Torres de Santiago de Compostela, espacio referencial del feminismo de la ciudad, y encuentros con los colectivos feministas locales Azos Feministas de Lalín y Feministas de Catoira que, además, nos facilitaron la posibilidad de mantener encuentros con la juventud de los centros escolares para dar a conocer la situación de las jóvenes en cuanto a acceso del derecho a la educación afectivo sexual en El Salvador y, también, para *rapear!* Y como no podía ser

menos, también ha habido tiempo para conectar con la base social de Galicia.

**Esta gira ha tenido la voluntad de dar a conocer la realidad de El Salvador en cuanto a vulneración de Derechos Sexuales y Reproductivos, específicamente con la penalización absoluta del aborto.**

En cuanto a los medios de comunicación, hemos tenido presencia en radio, prensa escrita y televisión. En todos ellos se ha hecho hincapié en la vulneración de los Derechos Sexuales y Reproductivos de las mujeres de El Salvador con una legislación altamente punitiva, así como la intensa labor que están a realizar organizaciones y colectivos feministas del país. Este trabajo de incidencia social se ha complementado con la proyección del documental *En deuda con todas* en las ciudades de Coruña y Lugo con coloquio y concierto posterior. Finalmente, aprovechando la labor de activismo a través de la música que realizan desde *Hip Hop en Femenino*, hemos realizado un encuentro dedicado al activismo como herramienta para la transformación social.

Para finalizar, la labor de incidencia política se ha centrado en reuniones con titulares de obligaciones a nivel autonómico y local. Nos hemos reunido con la Secretaría Xeral de Igualdade y la

Dirección Xeral de Relacións Exteriores e a Unión Europea de la Xunta de Galicia, que han reiterado su apoyo a agentes de la cooperación gallega que trabajan sobre terreno y a colectivos feministas en su lucha por la igualdad de oportunidades y lucha contra la violencia de género. Unos apoyos que también se han hecho expresos en reuniones con el Concello y Diputación de Lugo.

Estas acciones se han desarrollado en el marco

del proyecto *Elas Deciden*, financiada por la Xunta de Galicia en los años 2020 y 2021, y al que recientemente se ha sumado el Concello de Lugo que financia la réplica en la ciudad de la intervención que ya ha paseado por varias localidades gallegas.

Estos días en Galicia han sido fríos por temperatura, pero calurosos en los afectos, en la sororidad del movimiento feminista con las compañeras, además de enriquecedores y con un balan-

ce final positivo. Toca ahora seguir ahondando en las alianzas, tanto en El Salvador como en Galicia, para continuar siendo útiles y aportando, en particular, en la garantía de los Derechos Humanos y los Derechos Sexuales y Reproductivos. ●

Si quieres ver el documental: [En Deuda con Todas. Una historia sobre la penalización del aborto en El Salvador. - YouTube](#)

## ¡Conoce, Piensa, Actúa!

Redacción: Equipo ACPA Aragón

¡Conoce, Piensa, Actúa! Con esta secuencia te invitamos a descubrir el juego online: *“Conoce, Piensa, Actúa por una ciudadanía global”* desarrollado a través del programa educativo *“Educándonos en Ciudadanía Global”* pinchando en este enlace: <https://conoce-piensa-actua.org/>

Este programa nació en 2017 con la agrupación de las ONGD Médicos del Mundo, CERAI, Familias Unidas y ACPA, que desde nuestras respectivas trayectorias en el territorio aragonés y compartiendo la motivación de promover una Educación para el Desarrollo y la Ciudadanía Global (EpDCG), quisimos sumar esfuerzos en un proyecto común, continuando con el trabajo en red con otras organizaciones y movimientos sociales de nuestro entorno, que es una de las líneas de acción de ACPA y nos dan la oportunidad de establecer estrategias de trabajo conjunto aumentando su impacto social.

Durante estos cuatro años, el apoyo de la Diputación Provincial de Zaragoza al programa ha posibilitado la participación de alumnado, profesorado y familias de catorce centros educativos de la provincia de Zaragoza en los que las actividades propuestas han favorecido la reflexión crítica con las desigualdades sociales y el cambio climático, así como el reconocimiento y el ejercicio de la capacidad que tenemos para transfor-



Alumnado utilizando el juego online.

mar desde ámbito local y global la realidad del mundo actual.

Además de las actividades previstas, durante el curso pasado elaboramos un recurso educativo en forma de juego de cartas para que el profe-

sorado pudiese trabajar con el alumnado de Educación Primaria de manera dinámica y vivencial, aspectos como la diversidad, la igualdad, la interculturalidad, la cultura de paz, el consumo responsable y el desarrollo sostenible. Además, este año, la creación de la web para el proyecto posibilita la descarga del juego y también la opción de poder jugar en formato online desde la web.

El éxito de este material educativo, junto con el compromiso de las instituciones aragonesas para la implementación de la Estrategia aragonesa de Educación para el Desarrollo y la Ciudadanía Global, ha motivado que el Gobierno de Aragón, la Diputación Provincial de Zaragoza y el Ayuntamiento de Zaragoza amplíen el impacto del programa en todo el territorio aragonés por lo que, durante el curso escolar 2021-2022, todos los centros educativos aragoneses recibirán varios ejemplares del juego y serán invitados a sesiones formativas vinculadas al programa.

Este apoyo da un gran impulso al programa y permite que desde ACPA podamos seguir acompañando al profesorado, dotándole de recursos educativos innovadores con los que favorecer desde las aulas una ciudadanía global comprometida con un modelo de desarrollo justo e igualitario. ●

En nuestro **Canal de Youtube** puedes ver con tus propios ojos las tareas y los proyectos que llevamos a cabo.

Visita nuestra Web <https://www.youtube.com/channel/UC4zUhc5NrJzugpYzDkNFrlw>

## Recursos pedagógicos que fomentan el pensamiento crítico en las escuelas

Redacción: Equipo ACPP Illes Balears y ACPP País Valencià

Los equipos de ACPP en Baleares y Valencia lideran el proyecto *Escuelas sin Racismo, Escuelas para la Paz y el Desarrollo ESR, EPD en Islas Baleares y Valencia*, financiado por el Ministerio de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones, con el objetivo de acompañar al profesorado y reforzar las competencias pedagógicas en materia de migración y convivencia tanto en éstos como de su alumnado, favoreciendo el aprendizaje de la convivencia intercultural, la igualdad, la justicia y la solidaridad. Para ello, se están aplicando dos recursos pedagógicos creados por ACPP: el Test de Tolerancia y los Cuentos de Dilemas Morales "Azul como el cielo, amarilla como el Sol".

El **Test de Tolerancia** consiste en un software interactivo, disponible en formato web y en aplicación para Android, Tablet y iPhone que presenta 18 dilemas morales/situaciones de la vida cotidiana en las que diferentes colectivos sociales (migrantes, personas con discapacidad, mujeres, LGBTI, etc.) sufren discriminación. El alumnado que realiza el test tiene que seleccionar una de las tres respuestas posibles. Las respuestas tienen una correspondencia con los



diferentes estadios morales que proponen Kohlberg y Gilligan. Lo importante, además de conocerse a uno/a mismo/a, es la reflexión y el debate que surge en el aula en referencia al respeto hacia las personas independientemente de sus características<sup>1</sup>.

El recurso cuenta con una guía didáctica con actividades complementarias que facilitan el aprendizaje de manera dinámica e interactiva.

En cuanto el **Cuento "Azul como el cielo, amari-**

**lla como el sol"**, está dirigido a alumnado de Educación Infantil y primeros cursos de Educación Primaria. El material se compone de un cuento infantil en formato grande y pequeño, una guía para el profesorado y una caja de disfraces. Estos recursos están orientados a favorecer la reflexión, el debate, la empatía, el aprendizaje dialógico y el pensamiento crítico entre las niñas y los niños que adquieren habilidades para desarrollar una actitud de convivencia positiva en el aula<sup>2</sup>.

Este proyecto es una muestra más de la apuesta de ACPP por la educación para la transformación social. Trabajar la tolerancia y los prejuicios mediante

dilemas morales y con diferentes metodologías interactivas facilita la mejora de la convivencia social y escolar. La escuela, precisamente, es el lugar ideal para promover el pensamiento crítico, conocerse y aprender a respetar y enriquecerse de las diferencias que tenemos como seres humanos del mundo. ●

<sup>1</sup> [Vídeo Formativo Recurso Educativo "Test de Tolerancia" ACPP - YouTube](#)

<sup>2</sup> [https://www.youtube.com/watch?v=RUYCqZ\\_uioA](https://www.youtube.com/watch?v=RUYCqZ_uioA)

### Plan de Igualdad de ACPP

Visita nuestra Web [III-Plan-de-Igualdad-de-ACPP-2020-2024.pdf](#)



Somos una organización que está formada por gente como tú, que quiere cambiar las reglas y cree que es posible. Con tu apoyo y tu aportación, continuaremos luchando por ello. Asóciate, forma parte de ACPP.

CONTRA LA DESIGUALDAD,  
REDISTRIBUCIÓN

ASÓCIATE

forma parte de ACPP → [www.acpp.com/asociate](http://www.acpp.com/asociate)